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让现在告诉未来

这本书的背景
是“5·12”汶川大地震

主持人：阿来老师是中国作家中少有
知识分子型写作者，对世界本身有着无穷
无尽的好奇心和可观的信息吞吐量。他
每一本书的写作都建立在大量田野调查
和文献阅读的基础上，每本书无论信息还
是思想含量都抵得过一本研究专著。

从这个意义上，陈晓明老师今天会非
常兴奋。陈老师是北京大学中文系主任，
也是著名的专家学者。在写作方式上，他
和阿来老师会构成一个有趣的对话。

欧阳江河老师，著名诗人，其诗歌写
作中涉及非常多的思想和文化内容。他
和阿来老师都是古典音乐迷。阿来的《云
中记》前面部分是莫扎特的《安魂曲》相伴
写就的，欧阳江河老师今天上午在家就把

《安魂曲》的6个版本都听了一遍。
邱华栋老师，是作家中据我所知藏书

最多、阅读量最惊人、读书也最快的一
位。他之于文化的视野和眼光、他的叙事
雄心，正是这一代写作者能够跟阿来老师
构成对话和对应的地方。

阿来老师多年前的《尘埃落定》中有
一个人物是土司，代表着西藏土地上有关
世俗治理的部分。而新作《云中记》中有
一个人物是祭师，代表着精神层面发生在
这块土地上的思考。一个
世俗社会，一个精神社会，
跨度二十多年。如果说

《尘埃落定》带来的是发生
在这块土地上，现代化大
势当前不可阻挡的进程，
那么《云中记》刚像是一个
停顿，一次回望——祭师
阿巴这么一个经过科学启
蒙的现代人要回去。

想问一下您是怎么思
考这个人物形象的？

阿来：这本书的背景
是“5·12”大地震。“5·12”
地震发生的第二天我就去
到地震灾区，看到很多毁
灭，很多死亡，当然更看到
很多伤痛。

那个晚上没地方住，我就睡在自己
的吉普车上，满天星光。背后那个小河
谷里挖掘机在开动，每台挖掘机挖一个
50米长、两米深的坑。白天已经忙了一
天，晚上很疲倦，但睡不着。看满天星
星，偶尔会听到遇难者家属的哭声。我
忽然想到一个问题，当这么多生命消失，
为什么我们这个文化哺育的人，面对之
只有哭泣，只有悲痛？

如果不是有巨大的同情我不会在现
场,只是我突然想到，很多时候我们观察
别的文化当中的人，他们对于生命、对于
死亡，不管现实生活当中，还是在他们的
文学艺术作品当中，好像他们更能在苦
难悲伤当中发现另外一种东西——生命
最高贵的那些东西。他们对悲伤之外东
西的了解，更能帮助他们完成灵魂跟心
灵的洗礼。

而除了哭声，我们没有办法对死亡完
成一个仪式性的表达。比如我们不能唱
一首歌，因为当此时刻我们所有知道的汉
语歌声，都似乎会对死亡形成亵渎。我实
在睡不着，就翻出来莫扎特的《安魂曲》，
我感觉在那个时刻放出这样的乐音，应该
不会对那些正被大片掩埋的遗骸构成亵
渎。而且，当乐声起来，那悲悯的乐音沉
郁上升，突然觉得它有个接近星光的光
亮，感觉那些生命正在升华。

这是我第一天在现场夜半的感觉，那
个时刻没有对死亡的恐惧。第二天一早
上大家吃点东西，就又投入废墟的工作中
去的时候，感受又是另一种。那夜的感触
就这样一闪而过。

进入《云中记》
要以对话和凝视的方式

阿来：中国从古至今有关悼亡的文
字，面对巨大灾难的，好像一直鲜有，更别
说具备莫扎特《安魂曲》那种力量的。要

写中国的灾难文学，尤其汶川“5·12”
地震这种当量的，我觉得很难，用

传统我们已经习惯的方式可
能很难下笔。

而 如 果 我 们 不
能参透众多死亡
及其亲人的血
泪，给予我们
这些活着的

人的灵魂洗礼、心灵净化，如果他们的死
没有启迪我们对于生命意义、价值的认
知，那他们可能就是白死了。如果我们
有所领悟，我们的领悟可以使他们的死
亡发生意义。

所以我当时有个想法，有一天我会不
会有这样的能力，来做这样一次表达？区
别于惯常我们看到中国人面对死亡时的
重复式的反应——马上躺在地下，不活
了 ，活 不 下 去 了 ，哭 天 抢 地“ 老 天 爷
呀”……我们能不能有一些更庄重、更具
尊严的，对生命本质有更深入认知跟领会
的表达？

我等了十年，直到去年的 5 月 12
日。每年成都“5·12”下午两点全城会拉
响警报。那天我正在家里写另外一部小
说，突然觉得十年过去，当年我在地震灾
区经历的事情、看到的情景，以及这么多
年我一直在思考的，关于生命、关于死
亡，尤其经历巨大灾难后作为幸存者的
我们，在自己生命的建构中，经过这样的
洗礼又得到什么……一切水到渠成。我
把正在写作的电脑文件关掉，重开一个
文件，就是《云中记》。

邱华栋：我最早见到阿来是2000年前
后，那时候中国文学界流行一个事儿叫

“行走文学”，就是作家要走出书斋，走向
大地。一波作家就走黄河了，像李敬泽、
张石山，采了很多山西黄河两岸的谣曲，

很棒；另一波作家走新疆，
我在新疆出生长大的，我
就借机回了次老家；还有
一波作家走西藏，阿来就
走了西藏，然后写了一本
书叫《大地的阶梯》。我们
从北京望向西南，藏地不
就是一个大地的阶梯吗？
阿来有巨大的行动能力，
走在大地上写了这样一本
书。

阿来作为一个当代作
家为什么杰出？首先，他
是个诗人。阿来的第一本
诗集叫《梭磨河》，离现在
可能有 30 年了。一个好

的作家一定是诗性的，永远都有激情，而
且我们知道诗歌是语言中的黄金，诗的语
言精确、精微、精妙，那种一剑封喉的文字
感觉，阿来保持得极好。

同时，阿来还是一个散文家，除了
《大地的阶梯》，他作为一个博物学家还
写了《成都物候记》。早年他还编过《科
幻世界》，出版辑录过两本他在《科幻世
界》当总编时写下的卷首语。我特别喜
欢那两本书，每天只肯读三篇，因为好书
特别怕读完。

刚才主持人说他是个“球面体”，我觉
得他还是一个“四面佛”，诗歌、散文，更不
用提小说。我在《人民文学》当了很多年
副主编，责编过他几部非常好的中篇小
说，其中一部《三只虫草》，我觉得是近十
年来中国作家能够写出的最好的中篇小
说。前两年我们一直在推动非虚构写作，
阿来兄写了《瞻对：一个两百年康巴传
奇》，把康巴地区的藏地历史理得非常清
楚。他的长篇小说成绩更是骄人，《尘埃
落定》《格萨尔王》，还有《空山》。

拿到《云中记》我特别感慨。“5·12”地
震发生的2008年，我有好多诗人朋友直奔
灾区，有的直接现场就发现金给灾民，还
有的很快就写出一本本诗集。我坦率讲，
有些作品不宜写得太快，也不宜写得太
早。尤其文学作品，它是要跟时间抗衡的
东西，要面对千百年。我们宜以对话和凝
视的方式进入《云中记》，才会重新回到
2008年的那一时刻，大地在颤抖，最终我
们会听到自己内心的声音。从结构、叙事
上，从本身巨大的题材意义上讲，《云中
记》都可以说是当代作家能够拿出的最杰
出的作品。

从《尘埃落定》到《云中记》
阿来的灵知写作到达新的境界

陈晓明：今天这个场合不适合讨论文
学史，谈点感想。这本书最让我感动的
是，阿来老师的“灵知”写作又上了一个台
阶，达到了一个更新的境界。

阿来老师在中国作家中是非常独特
的一位，他有宗教背景，有文化背景，有民
族背景。历经20世纪历史的洗礼，作家被
裹挟其中，能以他们个人的天分保持一份
独立，已经非常非常了不起。而阿来更有
他得天独厚的地方，就是他地域、民族、宗
教的独特背景。

所以，他一出手就不凡，《尘埃落
定》。他后来的《机村史诗》其实是非常
好的作品，但是因为《尘埃落定》名气太
大，大家太喜欢那个文体，所以某种程度
上被忽视了。《机村史诗》呈现出的是他
的另一面，再到《云中记》，我认为构成了
他的“三部曲”。三者并非是内容上，而

是精神上的关系。
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《云中记》令我惊异的是，它的写实和
灵知能结合得这么自然。这两种差异非
常大的事物能结合在一起，其实是非常难
的，不管是故事的连接，氛围的接续，还是
那种感觉的变化。但是在阿来那里完全
是大化天成，如入无人之境。

正如阿来面对死亡的思考，为什么别
的民族的死亡经验是那样的，而我们就只
是习惯于哭泣？西方的葬礼我们看到都
会有人致词，而在我们这里，是所有人都
不说话了，都用一种普遍性的嚎啕大哭的
经验来把一切隔绝，关闭自己与灵魂、与
死亡事实的关系。这是一个非常值得探
究的事情。我们的死亡经验是亲友们被
召集起来，通过在死者面前的集体哀悼，
完成一个血缘共同体的重新建构。而在
这一过程中，个人面对死亡这种经验的思
考、态度，对生命和死者的再认识，灵魂的
洗礼，我们没有。

《云中记》其实是通过阿巴这么一个
孤独的灵魂，这么一个所谓“文化传承
人”，一个苯教祭司的独特身份，来感知死
亡经验。它没有被写得非常幽暗。

阿来这个作家是能把一切写得非常
明朗的。《尘埃落定》是关于一个部落最
后一个土司的故事，从出生开始，直到死
亡终结，始终那么明朗。《云中记》写的是
一个村庄的消失，前面铺垫了那么多死
亡和死魂灵，他仍然能写得那么明朗。
这是怎么办到的？不知道是不是和《安
魂曲》有关。

阿来在灵知的意义上看到的是一个
世界的通透，不是世界的幽暗。所以，阿
巴这么一个祭师的形象，写得那么朴实、
真实、自然，和我们那么亲近。没有神秘，
没有不可知，没有巫术，他说到祭祀的工
具，都像说耕地的农具一样。对于苯教
徒、对于藏民族来说，宗教经验是生活本
身，有它的日常性、生活性、直接性和亲切
性。对灵魂、生命、死者的这种哀悼本身，
因为是和自然一体的，所以一切显得自
然，一切还归了自然。所以，不是生命和
死亡的关系，而是生命和自然的关系。

大家不要仅仅把《云中记》看成是写
地震的。写地震当然是一个伟大的行为，
但是这部作品思考的是一个更大的东
西。地震对于它来说只是里面的一个环
节，一个需要去记忆和尊重的东西。

我的幸运在于遇到了文学
未被变成对这世界充满仇恨的人

阿来：为什么要明朗一点？因为我
自己是生于上世纪60年代，“文革”期间
长大的家庭出身不好的人，很穷困。鲁
迅先生在《呐喊》自序里有这么一句话:

“有谁从小康人家而坠入困顿的么，我以
为在这途中，大概可以看见世人的真面
目。”我自己的成长过程足以把我变成一
个对这个世界充满仇恨的人,但我幸运在
于我遇到了文学。

我记得年轻时代开始阅读那些文学
的时候，是这些文学人性、人道的光芒、
审美的光芒，把我从那种幽暗的，甚至有
点野蛮的阶级斗争的社会氛围中拯救出
来。尤其是当我们从西方文学当中，特
别是“文艺复兴”以来批判现实主义为主
流的文学当中，获得我们最初关于人生
的价值观时，这里面有充满了宽恕、原谅
这样的主题。如果说今天我还残留了一
点类似于宗教的信仰的话，这个信仰是
从文学来的。

我特别喜欢美国一个批评家叫布卢
姆，他在他的《小说跟小说家》这本书的前
言中，对什么是好的小说有非常精彩的论
述。他说其实就三点：第一，审美的光芒；
第二，认知的力量；第三，这两者合起来成
智，智慧。

审美的光芒，就是小说形式、语言本
身。今天我们可能过于被故事和人物所
牵引，有点忽视小说形式层面的东西。但
是我们使用了文学这个工具，它最基础的
工具——字、词、句，就变得非常重要，这
些连缀起来就变成小说。我在小说创作
当中首要一点，就绝不会放弃对此追求。

认知的力量，认知要有力量首先对我
们自己、对这个社会要有认知。认知产生
力量，如果不在文学中寻找宽恕、理解、沟
通的力量，我觉得我可能在写作当中会把
自己毁掉。而且我觉得19世纪批判现实
主义潮流之后，如果要对20世纪以来的近
现代文学进行反思，可能我们讲冷漠、讲
孤独、讲荒谬太多了一点。

如果从这个意义上我们回到“文艺复
兴”，如果语言方面我们回到《诗经》、唐
诗、宋词，这种力量肯定是在的。我相信
这样两个东西结合起来，会得到一个关于
社会、关于世界，当然更重要的是关于我
们自己生命的新的智慧。

欧阳江河：阿来老师在小说一开头的
献辞中提到：“向莫扎特致敬！写作这本
书时，我心中总回响着《安魂曲》庄重而悲
悯的吟唱。”

稍微有点音乐常识的都知道，世界音
乐史上最重要的四部《安魂曲》中，莫扎特
的《安魂曲》排位第一。它也是我个人最
喜欢的《安魂曲》。它的创作背景是1791
年莫扎特临死之前，偕夫人一起去布拉
格，计划第二天去看他的歌剧。结果头一
天晚上半夜时分，有一个穿黑衣的人来
访。他是受一位伯爵的委托前来，伯爵的
夫人死于这一年的2月，伯爵想在第二年
2月1日到来之前，委约一位作曲家写一
部《安魂曲》，献给他的夫人。

8月从布拉格回来以后，这件事一直

在莫扎特的心头萦绕。因为委托人预付
了一半的酬金，酬金给得很高。莫扎特
在布拉格期间就把这个钱花掉了，那是
他一生中过得最富有的日子。他8月之
后开始动笔，一直到那一年的12月 5日
离世，期间屡遭催稿。莫扎特有一个预
感，觉得有神或者魔鬼在索他的命。所
以，写这部《安魂曲》时他已有告别人世、
留下音乐遗嘱之意。他没能把这个作品
写完，前8节完成之后他就死掉了。死前
他交代该怎么写，他的学生和其他人续
完了这个作品。

我是带着这样一个对音乐史的了解，
在阿来篇首献辞的提醒下，进入这部小说
的阅读的。莫扎特《安魂曲》我一共有11
个版本，最长的是66分钟，最短的51分
钟。其中最有意思的是 1941 年 12 月 5
日，莫扎特逝世150周年，也是这个作品
创作完成150周年之际，在罗马大教堂演
奏的版本。我听这个版本的时候特别感
慨万千。这样一个作品，莫扎特认为他是
写给自己的。

《云中记》中，阿巴去安抚那些死后的
魂灵。他去寻找它们的过程，其实是一个
自我寻找，他想寻找死后的他。这一伏笔
跟《安魂曲》有一个对位关系，它化成了小
说叙事一个非常有意思的元素。

把个人经历中那些痛苦经验
跟人类普遍的命运联结在一起

提问：从这本书里您希望我们得到什
么？像沈从文一样往回看，觉得乡村比现
在更好，乡村的什么东西都是美好的，还
是希望我们从一个进化论的角度，思考明
天怎么办？

阿来：我希望我们对世界的理解都不
是单向度的。不是要么就说回去好，要么
就说前进。我觉得往前走一段，回头看一
看，再往前走一段，兼顾。甚至有时得空
了左边也看看，右边也看看。那样我觉得
我们可能就走得稳妥一些。

提问：您觉得《云中记》对最大多数读
者的最大启迪是什么？

阿来：在死亡之前不要介意自己当过
多高的领导，写过什么东西，而是期待我
这个生命能再多创造一点。既然生命这
么短暂，我们得到的东西都会跟生命一起
消失，那倒不如从眼下这一分钟开始，创
造一点对得起这几十年生命如花火绽放
的那样时刻的东西。

提问：请问阿来老师怎么理解亲人
的死亡和灾难性的国人的死亡，它们的
不同？

阿来：中国人自己有一个伦理谱系，
跟我生命会发生关联的人圈闭在一个很
小的范围。而艺术也好，甚至跟艺术在某
种程度上非常接近的宗教也好，我相信他
们是另外一种——把所有生命的死亡，尤
其是我们认为不相关的这些人的死亡，也
当成我们本身的生命经验来面对。

我们之所以喜欢音乐，就是因为音乐
好像很简单就能直接突破我们的那些表
征，用一种单纯的声音组合来让我们得到
共鸣。不然的话，莫扎特的《安魂曲》就不
能成立了，他只能安自己的魂。为什么他
的作品除了安自己还能安别人的魂呢？

我们的音乐，包括我们其他的很多东
西，跟我们庞大的现实不能对应。今天中
国的音乐经验过于关注那种小情小趣。
我记得有一次去西藏，他们一路上放几个
流行歌星的作品，两个钟头以后我真想吐
了。我都要下车走了，我说我坚决不能忍
受。跟那种雄浑的自然山川没有任何关
联，假装在唱西藏。

我塞了一张《阿巴拉齐亚之春》进播
放器，是描写美国西部的一个交响组曲。
定音鼓一敲，小号一出来，乐队一起来，描
绘的东西跟雄浑的自然山川极度吻合。
后来我就问他们“明天听我这个还是听你
们那个？”他们说听我这个，他们那个回到
酒吧再听。

前些年讨论知识分子，萨义德有过一
本书，认为能够把个人或者少数人经历当
中那些痛苦、经验跟人类普遍的命运联结
在一起，这样的人就是公共知识分子。今
天我们的文学、艺术作品要想获得
真正的公共性（不是流行的商家
的那种公共性），那也必须具
备这种。

我敢说《尘埃落定》在这
方面还是做得比较好的。
要不是我自己写的，我想
说“伟大”这个词。

欧阳江河：你自己
写的也可以说。

整理/雨驿


